







*Khayāl, fa lā ma'rifat lahū jumlat al-wāhidah.*<sup>7</sup> Dan *imajinasi* sendiri bukanlah sekadar ilusi, khayalan, fantasi,<sup>8</sup> bahkan lebih dari itu yakni sebagai pancaran kasih Tuhan, aktif, dan yang berdaya cipta.<sup>9</sup>

Dalam ajaran keagamaan, dalam hal ini ajaran Kristiani, Yesus Kristus menggunakan *imajinasi* manusia sebagai perumpamaan dan perbuatan-perbuatan simbolik karena ia memahami bahwa doktrin itu berkembang dan tumbuh lebih banyak melalui imajinasi pikiran daripada melalui pertimbangan akal. Yesus Kristus mencoba menggunakan *imajinasi* bukan untuk menceritakan informasi baru atau mendekorasi kebenaran, keyakinan, melainkan agar orang-orang berpartisipasi dalam kejujuran dan kebenaran.

Sementara dalam tradisi sufi, kata Fazlur Rahman, Imajinasi atau *alam al-mitsal*, dipahami sebagai dunia simbol dan perumpamaan, sebagai perantara dunia kerohanian dengan dunia materi.<sup>10</sup> Kaum sufi dan filosof berpendapat bahwa *imajinasi*, sebagai salah satu fungsi jiwa, bekerja di zona temaram. Yang terletak di antara alam yang didominasi oleh persepsi inderawi dan alam yang didominasi oleh “realitas transdental.” Dengan memberikan pakaian “bentuk” kepada yang

---

<sup>7</sup>Maḥmūd Maḥmūd al-Ghurāb, *Al-Khayāl 'Ālam wa al-Barzaḥ min Kalām Muhy al-Dīn Ibn 'Arabī*, (Damaskus: Dār al-Kitāb al-'Arabī, 1993),17.

<sup>8</sup>H.Tedjoworo, *Imaji dan Imajinasi; Suatu Telaah Filsafat Postmodern*, Yogyakarta: Kanisius, 2001),22.

<sup>9</sup>Henry Corbin, *Imajinasi Kreatif Sufisme Ibn 'Arabi*, terj. M. Khozim dan Suhadi, (Yogyakarta: LKiS , 2002),

<sup>10</sup>Fazlur Rahman, *Islam*, terj. Senoaji Saleh, (Jakarta: Bumi Aksara, 1992), 243.















mengoprasionalakan perkataan para filsuf, namun dalam tulisan ini beliau tidak menjelaskan peran Imajinasi Sufistik dan *ta'wīl* Ibn 'Arabi.

4. Mutawalli, "*Pemikiran Teologi Sufistik Syaikh al-Akbar Ibn 'Arabi*",<sup>21</sup> dalam tulisan ini, Analisisnya padat, Mutawalli mengungkapkan tentang bahwa eksistensi alam dengan segala realitanya adalah ciptaan Tuhan, segala yang tercipta, fisik atau non fisik, merupakan bentuk Tuhan meng-ada-kan dirinya dalam bentuk lain, yang serba Tuhan. Namun, dalam tulisannya ini tidak berbicara atau menyinggung tentang alam *khayal* (alam Imajinasi) sedikitpun.
5. Skripsi karya Abu Sujak, berjudul *Metode dan Corak Tafsīr al-Qur'ān al-Karīm Muhyiddīn Ibnu 'Arabī*,<sup>22</sup> Skripsi ini hanya menjelaskan sepak terjang, corak dan metodologi penulisan kitab tafsir Ibn 'Arabī. Namun, tidak menjelaskan sedikitpun tentang potensi *Imajinasi*, apalagi *ta'wīl* (hermeneutika rohani) itu sendiri.
6. Tesis Ibn Ali, *Konsep Emanasi dalam Tasawuf Ibnu 'Arabi: Studi Hermeneutika dalam Kitab Shajarat al-Kawn*,<sup>23</sup> Karya ini hanya menyinggung konsep emanasi dalam pandangan Ibn 'Arabī. Sekali-kali

---

<sup>21</sup>Mutawalli, *Pemikiran Teologi Sufistik Syaikh al-Akbar Ibn 'Arabi*, dalam *Jurnal Ulumuna*, Vol. XIV No. 2 Desember 2010.

<sup>22</sup>Skripsi Abu Sujak, *Metode dan Corak Tafsir al-Qur'an al-Karim Ibnu 'Arabi*, NRP: 2283, Ilmu Syariah pada Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel, 1989.

<sup>23</sup>Tesis Ibn Ali, *Konsep Emanasi dalam Tasawuf Ibnu 'Arabi: Studi Hermeneutika dalam Kitab Shajarat al-Kawn*, NIM: F11212128, Prodi Ilmu Keislaman Konsentrasi Filsafat Agama, UIN Sunan Ampel, 2014.



## G. Metodologi Penelitian

### 1. Pendekatan dan Jenis Penelitian

Pendekatan penelitian ini adalah *sufistik*, dengan menggunakan metodologi penelitian *kualitatif*, yakni prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata/frase, dan penelitian yang tidak menghasilkan produser analisis-statistik. Metode penelitian (*research of method*) yang digunakan adalah *diskriptif-analisis*, dalam arti menuturkan serta menafsirkan data yang fakta, variable. Data-data yang dikumpulkan berupa kata-kata bukan angka, hal ini mengingat metode yang digunakan adalah *kualitatif*, bukan *kuantitatif*. Dengan demikian, laporan penelitian akan berisi kutipan langsung atau tidak langsung pada data guna memberikan gambaran laporan tersebut. Adapun Jenis penelitian ini adalah berbasis penelitian pustaka (*library research*) murni. Yakni, penulis memusatkan penelitian pada data-data kepustakaan yang dikumpulkan dan diolah dari sumber-sumbernya, baik yang primer maupun skunder, yang telah ditelaah secara maksimal, mendalam dan komprehensif.

### 2. Sumber Data Penelitian

Dalam sebuah penelitian, data merupakan hal pokok dan utama, karena hanya dengan adanya data penelitian dapat dilakukan. Adapun untuk mendapatkannya diperlukan sumber-sumber data yang tepat dan memadai. Sumber-sumber data yang digunakan penulis dalam rangka menggali data-data



*al-Akbar Ibn ‘Arabī*,<sup>33</sup> dan, *al-Wilayah wa al-Nubuwwah ‘Inda al-Syaikh al-Akbar Muhy al-Din Ibn ‘Arabī*,<sup>34</sup>

### 3. Teknik Pengumpulan Data

Data-data primer dan sekunder dikumpulkan dari buku maupun jurnal. Data-data tersebut lalu diklasifikasi berdasarkan relevansi dan sumbangannya terhadap kajian ini, karena banyak di antara bahan-bahan yang ada seperti tidak terkait, tetapi sebenarnya saling mendukung dan memberi informasi tambahan yang diperlukan untuk penelitian ini.

### 4. Pengolahan Data

#### a. Langkah-langkah penyajian

Dari data yang telah diseleksi, penulis kemudian melakukan telaah dan penyajian. Penyajian dilakukan dengan pertama-tama mendeskripsikan apa yang dimaksud dengan *hermeneutika imajinasi* dan *metodologi ta’wīl* secara umum, kajian *hermeneutika* dipahami sedetail mungkin yang mendekati serta mempunyai relevansi pada penafsiran Ibn ‘Arabī, mengingat interpretasi Ibn ‘Arabī dengan menggunakan penafsiran *faiddi* atau *ishari*, sehingga kajian *hermeneutika* di sini dengan spesifikasi pada simbol, metaforikal, serta teks yang tidak lekang dari beragam makna, kemudian mengkaji *imajinasi* menurut para pakar, dengan

<sup>33</sup>Stephen Hirstenstein, *Dari Keragaman ke Kesatuan Wujud; Ajaran dan Kehidupan Spiritual Syaikh al-Akbar Ibn ‘Arabī*, terj. Tri Wibowo, (Jakarta: Muria Kencana, 2001).

<sup>34</sup>Ali Sud Kefties, *al-Wilayah wa al-Nubuwwah ‘Inda al-Syaikh al-Akbar Muhy al-Din Ibn ‘Arabī*, terj. Ahmad al-Tayyib, (Kairo: Dār al-Qubba al-Zurqā’, 1992).

mengemukakan *imajinasi* menurut para filosofis, karena di antara pendapat-pendapatnya ada “secercah cahaya” yang mempunyai arti dan maksud yang sama dengan *imajinasi* yang dipahami oleh sufistik, yakni hanya dalam tataran mental, tidak sampai dalam ranah spiritual, setelah itu menjelaskan *imajinasi* menurut Ibn ‘Arabī. Kemudian daripada itu, penulis mengkaji definisi *ta’wīl* secara general, baik pengertian yang disuguhkan oleh Ibn Rusyd, Sayyid Nashr Abu Hamid Abu Zaid, dan para intelektual agama lainnya, tentu tidak secara langsung mengetengahkan pula pendapat Ibn ‘Arabī terhadap pemahaman tentang *ta’wīl* dan negasinya. di situ penulis pula menyinggung *ta’wīl*, tafsir dan hermeneutika sebagai titik temu, mengingat sebagian pakar ulama ada yang membedakan. Penulis kemudian masuk pada langkah berikutnya dengan mendeskripsikan *hermeneutika imajinasi sufistik* dalam pemikiran dan *metodologi ta’wīl* Ibn ‘Arabī secara intens dan spesifik. Mengingat kajian ini dengan *sufistical approaching* (pendekatan sufistik), pemahaman pada teks pun harus lebih spesifikasi lagi, yakni bagaimana pemahaman *hermeneutika* lebih mengarah dan diarahkan kepada teks-teks sufistik murni, melalui teks-teks sastra dan puitis, yang mengandung bahasa simbolik sehingga akan terasa teks kebahasaan kesufian (*mistis*) menurut kaca mata Ibn ‘Arabī, dan *metodologi ta’wīl* Ibn ‘Arabī diarahkan pada pemahaman bagaimana teori Ibn ‘Arabī untuk *menta’wīlkan* ayat al-Qur’an, khususnya







penelitian, sumber data, tekniks pengumpulan data, tekniks analisis data, kemudian sistematika pembahasan.

Bab dua, berisikan kerangka teoritis, meliputi pengertian hermeneutika pemetaan dan aliran hermeneutika teori, filosofis, kritis, diskursus Imajinatif, definisi imajinasi, imajinasi dalam filsafat, imajinasi dalam sufistik, dan ta'wīl, tafsīr, hermeneutika sebuah titik temu.

Bab tiga, berisikan biografi Ibn 'Arabī dan metode *ta'wīl* Ibn 'Arabī, terdiri dari riwayat hidup, perjalanan intelektual dan spiritual, dan metode ta'wīl Ibn 'Arabī.

Bab keempat, berisikan analisis Ibn 'Arabī hermeneutika Imajinasi Sufistik sebagai metode *ta'wīl*, meliputi; hermeneutika Imajinatif sufistik; antara *sensoris* (makna batin) *non-sensoris* (makna zahir), dan hermeneutika imajinatif: menerapkan konsep *ta'wīl* sebagai metode *ta'wīl* terhadap al-Qur'an.

Akhirnya, Bab lima menutup seluruh rangkaian pembahasan pada bab-bab sebelumnya. Bab ini berisi kesimpulan dan masukan untuk kajian selanjutnya.[]